

	Pis. Cts.
España	1'25
Extranjero (Unión Postal).	2'50
Ultramar.	2'50
Número suelto.	0'05

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

Venta de alcohol de vino puro,
de 39° Cartier, rectificado, ó de 35° sin rectificar, entregándolo con prontitud en el domicilio de los compradores, bien sean de Palma bien de cualquier pueblo de la isla.

Compra de alcoholes y aguardientes
de cualquier graduación, sin rectificar.
Dirigirse á D. Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63. 30-3-a

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Casus belli

Madrid 17 á las 12'45 t.

El Sr. Ministro de Hacienda ha conferenciado con el Sr. Sagasta, y le ha manifestado que presentará su dimisión si en las discusiones del Congreso no concede la prioridad sobre todo los asuntos pendientes á la discusión de los presupuestos.

Nueva liga

Madrid 17 á las 1'20 t.

Se asegura en los centros políticos que ha sido pactada una coalición de los conservadores con los conjurados y que todos se presentarán unidos para derribar el actual Gobierno.

El moro de Casa-blanca

Madrid 17 á las 2 t.

Ha sido ejecutado el autor del crimen de Casa-blanca.
Esto ha excitado los ánimos de los moros de Tánger.

Las autoridades están prevenidas para evitar cualquier desmán.

Llegaron las credenciales de la Embajada marroquí.

Firma de S. M.

Madrid 17 á las 3'20 t.

S. M. la Reina Regente ha firmado los siguientes reales decretos: uno concediendo el orden del Toisón de Oro al Duque de España, hijo del Rey de Grecia con motivo de su enlace con la hermana del Emperador de Alemania; otro concediendo la Gran Cruz de Isabel la Católica al Ministro de Bolivia y otro otorgando un indulto leve.

Reformas

Madrid 17 á las 2'45 t.

S. M. la Reina ha firmado también un decreto suprimiendo el Consejo de Ultramar y creando una junta consultiva de Colonias ultramarinas.

No hay nada de nombramientos.

Las economías

Madrid 17 á las 4 t.

El Ministro de Hacienda, pide que la cantidad total de las economías, se eleve á tres millones.

Todos los Ministros han presentado sus presupuestos excepto el de Marina y el de Fomento.

Estos últimos celebrarán una conferencia con el Sr. Ministro de Hacienda para ponerse definitivamente de acuerdo.

Efemérides

18 de Octubre de 1615

Casamiento de Felipe IV con Doña Isabel de Borbón

El primogénito de Felipe III eligió por esposa á Doña Isabel de Borbón, hija que era de Enrique IV de Francia y de Isabel de Medicis, y en la fecha que hoy recordamos unióse á ella por medio de procuradores en la ciudad de Burgos. Asimismo se celebró en igual día el casamiento del delfín D. Luis, después XIII de Francia, con la infanta Doña Ana hija también de Felipe III. Procedióse después, en 9 de Noviembre siguiente, al cange de las damas desposadas en las orillas del Bidasoa, desplegando para ello el mayor aparato y asistiendo al acto los principales personajes de ambas Cortes. La vida conyugal de Felipe IV y de Doña Isabel no aparece en verdad, exenta de lunares: el por la afición á aventuras y galanteos harto impropios de su alta gerarquía y ella por sus livianas flaquezas, citándose al poeta satírico Conde de Villamediana, como uno de sus favoritos. Joven aún y cuando estaba al frente del trono mientras el rey acudía á sofocar las rebeliones del trono mientras el rey acudía á sofocar

las rebeliones de Cataluña, la sorprendió la muerte en el mes de Octubre 1664. No obstante sus debilidades, mereció Doña Isabel la estimación de todos los vasallos por su solicitud en atender á los desvalidos y por sus discretos consejos, con los cuales logró en más de una ocasión apartar á D. Felipe de la perniciosa senda á que le arrastraba su privado el Conde Duque de Olivares. Unico descendiente de este matrimonio fué el príncipe Baltasar Carlos, que murió á la edad de diez y ocho años. En 1649 contrajo nuevas nupcias el monarca con Doña Mariana de Austria.

Apuntes de viaje

UNA CIUDAD GÓTICA

Nuremberg

Antes de haber visitado los países nos formamos mil ideas erróneas acerca de ellos y tenemos caprichos y preferencias literarias que luego desmiente la experiencia. Yo, al pensar en Alemania, soñaba con Colonia, la santa y gran ciudad del poeta lírico, aquella en cuya catedral se conserva una imagen pintada sobre fondo de oro, que se parecía á la amada de Heine. Maguncia, la patria de Guttenberg, donde el Rin corre tan ancho y majestuoso, me seducía igualmente. Nuremberg en cambio sólo me traía á la imaginación ideas de muñecos y juguetes de la Selva Negra, reminiscencias de cuentos de Hoffmann, algo ligero y vago como espuma de dorada cerveza... algo que no se relaciona con el arte, sino más bien con la indefinida aspiración de la fantasía hacia todo punto desconocido aún y poco familiar en el propio terreno de la lectura, terreno en que desde nuestros primeros años hemos habitado en ciertas ciudades, por ejemplo, Roma, Atenas, París.

Ahora que conozco á Nuremberg de vista, digo que es de las más originales y peregrinas del mundo, y que compete con nuestro Avila en conservarse lo mismo que si no hubiese corrido el tiempo desde la Edad Media acá. La diferencia consiste en que Avila permanece tal como fué en mejores días por virtud de su propia inercia y atraso: las piedras allí se están conforme las pusieron, en las calles crece la hierba, los palacios ó casas-fuertes yacen solitarios y mudos, abandonados de sus dueños, y únicamente el labriego, envuelto en parduzcos harapos, goza á diario de tanta belleza y siento—si cabe tal sentir en su cerebro rudo—la poesía encerrada en los muros avulenses.—Nuremberg, al contrario, es un pueblo que tiene vida moderna, burguesía, comercio, industria; pero su Municipio y sus moradores, bastante cultos para entender en qué consiste el encanto de una ciudad histórica, no solo han respetado, sino que han acentuado la fisonomía curiosa de la cuna de Dürero; así es que el Nuremberg nuevo se va alzando calco sobre el patron del antiguo con esmerada fidelidad.

¡Gran ventura para los que viajamos deseosos de encontrar variedad y capricho, que los ediles de Nuremberg tengan acerca del ornato público nociones distintas de las que profesan nuestros honrados concejales! Aquí el ornato consiste en hacer las cosas lo más tontas é insultantes posibles: en que las fachadas se parezcan y sean idénticos los portales, en que nada sobresalga ni entretenga la vista, en que nuestras viviendas presenten el gracioso aspecto de una hoja de papel de estraza con diez á doce agujeros simétricos. Porque dije, no sé cuando ni dónde—pero estando presente un concejal—que me gustan las tiendas con muestras de bulto y que cada casa debiera tener un medallón, un santo, un farolillo, una balconada, algo que la distinguiese de las demás, creo que pasé plaza de loco. El ideal de la belleza para aquellos que Heine llamaba *philister*, y que desde Heine acá no han mejorado de gusto, es una ciudad semejante á una cárcel modelo: celdas á derecha é izquierda, numeradas y pintadas de gris.

¡Las calles de Nuremberg! En ellas consigue revolotear á su gusto, libre y feliz, el pájaro azul de la imaginación. Puede este pajarillo, en cuyas plumas de tornasol espejea el cielo, esconderse en el ángulo que forman cada dos casas—porque la alineación tampoco la respeta poco ni mucho el Municipio nurembergués.— Puede posarse en los dientes de los tejados triangulares, originalísimos; puede descansar en las caladas rejillas góticas de las fuentes, donde parece que va á surgir Margarita, pensativa y con su cántaro bajo el brazo; puede travesear hiriendo con el pico los vidrios de colores de las iglesias ó llamando á los cristales empujados de las ventanas; puede entrar y salir por los miradores monumentales que tan bien encuadrarán la cabeza de las muchachas cuando se entreasoman á ver pasar la gente,

preguntando con los ojos, por si les contesta algún páldio transeunte en palabras de Heine:

«Soy alemán poeta
conocido en las tierras de Germania:
si á los ilustres nombran.

también mi nombre te dirá la fama...»

Y finalmente, puede el ave soñadora, si desciende la nieve y vibra el granizo, cobijarse tranquilamente á la sombra del hogar de Alberto Dürero, conservado tal como estaba en vida del pintor, sin que falte ni una astilla del maderamen, ni una olla de la cocina, ni una losa del pavimento.

En Alemania, el perfecto estado de conservación de los edificios y las ciudades no sólo atestigua á favor de la cultura general, sino prueba que los vándalos de principios del siglo, los guerreros franceses no entraron como aquí, llevando la tea en una mano y el sable en la otra. Las estatuas de piedra en Alemania tienen narices y manos; el sepulcro maravilloso de San Sebald no está como el de la Cartuja de Burgos...

La tumba de San Sebald (marcada con dos asteriscos en las Guías, como para decir al viajero ¡¡¡atención!!!) es el más soberbio trabajo de hierro que he visto nunca. Trece años de asidua labor gastó en él una familia de artistas, dre y cinco hijos. En la rica ornamentación de esta maravilla entran santos, profetas y apóstoles, pero lo más lindo son los grupos de chiquillos, grupos que no se sabe por qué están allí: capricho del artista, que se empeñó en trasladar al metal durísimo las curvas, hoyuelos, redondeces y monerías de la infancia, y con entrañas de padre estudió la risa y el traveso de los chiquitines, graciosamente abrazados ó espatarrados con encantadora desvergüenza.

En la parte baja del sepulcro la genialidad artística de Vischer se tomó otra licencia: colocó á guisa de cariátidas unos retorcidos caracoles. El Renacimiento alemán no habrá producido muchas obras como el sepulcro de San Sebald.

Nos figuramos el genio alemán severo y pesado, envuelto en la sombría hopalanda y el ascético birrete de los reformadores. No es del todo exacto. Hay en el arte germánico detalles de profunda ternura, inesperados rayos de luz, toques de alegría repentinos. Jamás he contemplado cosa más íntima y humana que una Virgen de bulto que reposa sobre un pilar de una iglesia de Nuremberg—aborrezco tomar apuntes y no recuerdo si es San Sebald ó *Frauenkirche*. La Virgen sostiene á su Niño: deliciosa y regocijada risa baña el rostro de la madre, que con la mano izquierda retira una manzana, hacia la cual el nene tiende los bracitos afanosos. Es una escena de hogar naturalísima, sorprendida por un artista del siglo XIV ó XV, de aquellos que, cuando encontraban casualmente á la Verdad, no la soltaban hasta dominarla y poseerla.

Por las calles y tiendas de Nuremberg se ven expuestas fotografías tomadas de los grabados que representan á Alberto Dürero. Dürero es el genio protector de la ciudad, y en cierto modo, la encarna. El rostro del excelso artista es el de un Cristo medioeval, acentuado y hermoso por la larga melena rizada partida en dos, y alisada en las sienes y suelta en bucles sobre los hombros la ahorquillada barba y el perfectísimo dibujo de las facciones. Cuando el maestro cruzaba las callejuelas y el mercado que todavía hoy se celebra al pie de la iglesia de San Lorenzo, ¿quién no se volvería á mirarle? ¿Quién no le saludaría con respeto ó con misterioso latido del corazón? Aquella cara no es de las que pasan inadvertidas jamás. En ella está todo Nuremberg, toda su poesía.

Para sentir su terror, visitar el viejo castillo de los Burgraves, que domina la ciudad—á dos pasos de Dürero.—En el patio de este castillo plantó un tilo la propia mano de la santa emperatriz Cunegunda; en su capilla gótica oyó misa Federico Barbaroja el ateo. Dentro de su recinto se conserva todavía un horrible espantajo, la *Virgen de hierro*, cuyo abrazo fatídico abrasaba la carne, trituraba los huesos y arrancaba el alma entre ayes desesperados y maldiciones infernales. Es la *Virgen de hierro* el más legendario de los instrumentos de tortura que se enseñan en la cámara del tormento; pero sin salir del castillo, el viajero sediento de emociones puede admirar una riquísima colección de suplicios. Nada falta allí: ni la silla con pinchos, que se calentaba al rojo blanco antes de que la ocupase el paciente; ni la máscara erizada interiormente de puas que, candente también, se aplicaba al rostro; ni la rueda en que se tendía el cuerpo formando arco para que se sobresaliesen las coyunturas y pudiese quebrantarlas fácilmente la barra de hierro; ni el embudo por donde corría el agua hasta hinchar el

estómago y poner el vientre más tenso que parece de tambor; ni las pesas que se colgaban de los pies para estirar las costillas, dislocar los huesos y relajar los tendones; ni el haz de varillas, las pencas, el gato inglés y el *knut* ruso para las azotaduras; ni el torniquete para sacar y arrancar la lengua; ni el hachuela para segar las manos; ni el hacha y el espadón para destripar la cabeza; ni la hidra de lana con lenguas de acero, que se enroscó al cuello y con sus siete bocas muerde y con su cuerpo ahoga, rarísimo tormento en que se añade el espanto de la vista á la crueldad del dolor, y se anticipan, con medroso símbolo, los castigos del infierno. Es un museo de ferocidad humana que crispa los nervios, y más si se considera que gran parte de los instrumentos dan señales inequívocas de estar usados.

Al salir de los *martirios* le llevan á uno con gran misterio hacia una cámara tenebrosa, haciéndole asomarse á la boca de un pozo, el *pozo profundo*, así se le llama. Tres ó cuatro chorros de agua, lanzados con un vaso á las entrañas de la sima, revelan, por el tiempo que tardan en llegar al fondo, como es de insoldable. Una lucecita que descuelgan para alumbrar las húmedas y resbaladizas paredes, riela allá abajo, abajo, no se sabe dónde, descubriendo la triste superficie del agua negra. Abrieron este pozo prisioneros condenados á muerte, y de él arrancan dos subterráneas galerías, que serpentean por debajo de la ciudad, y una de las cuales no está cegada aún y puede recorrer quien tenga ánimos para tanto. A mí solo asomarse á fría y húmeda boca me causa una angustia sepulcral.

**

Salgamos del nido roquero de los Burgraves y hablemos de cosas más alegres y tónicas. Descartaría que las personas inteligentes que pasen á Nuremberg no omitan componer el *menudo* de una cena ó comida con los elementos que voy á indicarles. Pidan primero *Reiniack*, ó sea trucha asalmonada del Rin: lo que en mi tierra gallega se llama, no sé por qué, *reo*. El reo del Rin tiene la carne algo menos compacta que el salmón ordinario, su color es un rosa más bajo y fino; su piel ofrece los reflejos verdosos del agua y las pintas sangrientas del coral. Para acompañar á este pez de agua dulce (los de mar, en Alemania, no valen cosa), que traiga el mozo un mediano plato de *Kartoffeln*, ó patatas, dicho en español, y una salsera con manteca derretida. Cuidando no echar aceite y vinagre le quitarán la unción á la trucha. Rieguese con un vinillo clarete y rancio, de los que se extraen de la uva renana, si hay valor para *añajar* la mosca, *Schloss-Johannisberg* 1885, ó siquiera *Jardín de los jesuitas* 1867, si no, contentarse con el *Nierdestenier*, que no es ingrato. Rematada la trucha, venga una magra de jamón *wesfaliense* y un plato de *compota*, que por sosa que sea valdrá más que la *ácida* y flatulenta *chucrut*, de la cual nos libre Dios. El segundo plato lo ha de acompañar un *bock de cerveza* bávara tostada y fuerte, rebosando espuma, bebida en un tanguete que diga, por ejemplo: «Patria, amor y justicia.» ó «En teniendo mi pipa y un lindo rostro que mirar, me basta.» (Estas leyendas de los tanguetes equivalen, como color local, á las de nuestras navajas de muelles y ligas de maragatos.)

Después de la magra, ya me figuro que no se quedaría con apetito sino Gargantua en persona; más para prever todas las contingencias, recomendaré una ala de faisán montés ó una terrina de legítimo *foie de Estrasburgo*. Glotonería me parecerá aceptarlo. También aconsejo el rollo de anguila en galantina. Lo mejor de la buelicia alemana son los pescados fluviales.—Y como epílogo, una nuez de queso, y una taza de té. En Alemania beber café es beber pura achicoria; tomar té, lo seguro.

Reparado así el estómago, piérdase sin miedo el viajante discretísimo (discretísimo es haber cenado según mi instrucción) por las calles de Nuremberg, y olvide la impresión gastronómica, ó por mejor decir, tómelala únicamente como base de otra más placentera: que los exquisitos platos germánicos le excitén la imaginación, á fin de que se recree más de lo acostumbrado en ver callejones viejos, miradores y balconadas que hablan de las aventuras, iglesias al través de cuyas agujas y rejías filtra la luna su luz sugestiva y romántica, casas picudas, santos que alumbra piadosamente un farolillo; que escuche el misterioso silencio, la quietud de la ciudad dormida, y el argentino chorreo del caño en la *Fuente de las Virtudes* ó en la del *Gaán*; que evoque si se lo permiten sus recursos intelectuales y artísticos, la imagen de Alberto Dürero y la silueta del *Caballero de la muerte*; y por último que reconozca una vez más, juna más entre tantas el poderío incontrastable, la magia

seductora, la fuerza inmensa, la victoriosa soberanía del Pasado, al cual pertenece parte de nuestro entendimiento, casi todo nuestro corazón y toda nuestra fantasía, toda.

EMILIA PARDO BAZÁN.

Comentarios

Las Instituciones nos dedica uno de sus editoriales titulado *Algunos consejos á LA ALMUDAINA*.

Nuestros colegas quieren hacernos felices á toda costa.

Y he aquí *Las Instituciones* que obra con un desprendimiento sin ejemplar.

Prescinde, por nosotros, hasta de lo más indispensable en su casa.

Su fraternidad le ciega,
le ciega á la pobreza.
Se priva, por un colega,
de lo que más necesita.

**

¡Oh, jóvenes amables
que en vuestros tiernos años
al templo de la prensa
encamináis los pasos...

Leed *Las Instituciones* consejeras!

Es una forma nueva del periodismo.

«Periódico de la tarde y de consejos bi-semanales.» «Confección especial garantida.» «No juguéis con vuestra salud.»

La Opinión acoje con regocijada burla nuestro suelto sobre el nuevo tratamiento para curar la tisis.

¡Vaya si le gustaría al colega que esto pudiese conseguirse!

**

A la petición que hicimos de que se siembre de árboles la explanada de la Lonja, añade el citado periódico:

«Se tendrá en cuenta y se proveerá.»

Nos alegraremos mucho.

Porque dichos árboles dará buena sombra.

Mejor que la del colega, seguramente.

Nuestro apreciable colega pidalista, pide que se limpien los faroles del alumbrado público.

No queremos que nos dé de balde consejo alguno. *Anch'io sono pittore.*

Cuidado, cuidadito, que esto huele á liberal, que apesta!

Como se pondrán los oscurantistas ante el escándalo de que se limpien los faroles!

Los héroes de Cadaqués

Copiamos con gusto:

Cerca de un año hace que fuimos los primeros en narrar en nuestras columnas el naufragio del *Archimede*, y el heroísmo de los marinos de Cadaqués que salvaron á los naufragos, al poco tiempo hubimos de ocupar también la atención de nuestros lectores con el relato de otro acontecimiento profundamente triste: el naufragio y muerte de varios de aquellos bravos marinos de Cadaqués que salvaron á los naufragos del *Archimede* con inminente riesgo de su vida. El hecho era tan conmovedor que no vacilamos en recurrir á la inagotable caridad de nuestros lectores para que socorrieran á las familias indigentes de aquellos heroicos pescadores. La caridad de nuestros lectores respondió de modo tan honroso que así las familias socorridas como nosotros que intercedimos lo tenemos grabado en nuestra memoria y en nuestro corazón con la impresión mas sincera del agradecimiento.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 12

EMILIO GABORIAU

EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

cuando no sabemos adónde volver los ojos, un hombre de corazón nos tiende la mano, y os tomáis tiempo para saber si la debéis estrechar? Ofrece á mi hermana, que llevará desde hoy un nombre deshonrado, su mano y su nombre, ¿y queréis consultar á los extraños?

—Es que yo no soy dueña absoluta de su suerte; tiene á su padre.

—¡Mi padre! —repitió el joven con impetuosidad— ¿qué derecho tiene ya sobre ella mi padre?

Y tomando enérgicamente la mano de la joven, la colocó en la de Mario, exclamando:

—¡Ah! que sea vuestra mujer, caballero, y por mucho que ponga de su parte para haceros felices, jamás pagará la deuda de reconocimiento que en este instante contraemos con vos.

Y para que se vea una vez más cuan dignas de la caridad son aquellas familias por quien intercedimos, tenemos hoy el gusto de copiar la siguiente carta que dirige al *Globo* un naufrago del *Archimede*, el señor Cesare Fiorini, en Milán:

«El año pasado, en el mes de diciembre, el vapor *Archimede*, de la sociedad Navigazione Italiana, después de haber aguantado un terrible huracán en aguas españolas, vió á la altura de Cadaqués, enteramente perdido.

¿Cómo, señor director, describir á V. los terrores y agonías de aquella noche inolvidable? Los 197 pasajeros del *Archimede* habían renunciado ya á toda esperanza de salvación.

Gran parte de ellos procedían de América, y después de haber pasado largos años trabajando en tierra extraña, acumulando á costa de sufrimientos y fatigas sin número los ahorros de una vida entera, regresaban llenos de gratas ilusiones al seno de la patria y al hogar de la familia. Cerca ya de Italia, en las aguas del Mediterráneo, delante de un pais hermano, venía á sorprenderlos la muerte en medio de todos los horrores trágicos de un naufragio, para el cual no había ni remedio ni ayuda.

Algunos pasajeros se volvían materialmente locos, y los demás esperaban el momento de ser tragados por un mar enfurecido, cuando se vió que á la señal de ¡auxilio! dada por el buque, respondían varios héroes acercándose á los naufragos, á pesar de la tempestad deshecha.

Eran 55 pescadores de Cadaqués que á la vista de nuestro riesgo de muerte, sin pensar en nada, arrojando un inmenso peligro y dejando en la orilla á sus mujeres é hijos que sollozaban y gritaban ante la seguridad casi inevitable de que pereciesen también sus padres y esposos, se habían lanzado al mar en sus barcas y combatían con valor sobrehumano contra el huracán y el oleaje para aproximarse al *Archimede*.

Cuatro horas de hercúleos esfuerzos les costó el llegar al buque, pero llegaron. Salvaron primeramente á las mujeres y los niños, y después, en cuatro viajes, al resto de los pasajeros.

El vapor, todo desmantelado y deshecho, fué remolcado más tarde á Barcelona.

¡Sin el arranque generoso de aquellos héroes 197 italianos hubieran desaparecido en el fondo del mar! ¡Sin su intrepidez y su abnegación, hubieran vestido eterno luto, sumidas en completo desamparo, multitud de familias que esperaban en Italia, en las costas que esparcidas por el mar, el regreso de miembros queridos de quienes la emigración les había tenido por largo tiempo privadas.

Imposible expresar la gratitud que merecen los pobres pescadores que socorrieron y salvaron á los naufragos, exponiéndose á morir con ellos, y realizando, por amor al prójimo, un acto tan sublime de caridad y de bravura.

Nunca, nunca serán olvidados en Italia los 53 pescadores españoles.

Nuestro gobierno ha querido recompensarlos, y en todos los periódicos del día 8 aparece la siguiente noticia:

«El ministerio de la Marina italiana ha concedido una medalla de oro, 23 de plata, 31 de bronce del Mérito Militar á los marineros españoles que el año pasado lograron salvar los pasajeros del vapor *Archimede*, que se iba á pique delante de Cadaqués.»

Señor director, por si estos renglones míos llegan á Cadaqués y á manos de alguno de aquellos intrépidos pescadores, quiero que sepan todos cómo quedará eternamente en pie la deuda de gratitud en los corazones italianos.»

(La Vanguardia.)

Un estremecimiento que agitó todo su ser, y una mirada profunda que cambiaron, vendieron únicamente las sensaciones de Mario y de Gilberta en aquella ocasión. Tenían de la vida dolorosa experiencia para entregarse demasiado pronto á la alegría.

Y volviéndose á Mad. Favoral, dijo Mario con el tono mesurado que le era propio.

—No supondréis, señora, por qué he elegido el momento en que os hiere una desgracia para mi petición. Una palabra bastará á explicároslo todo. Para serviros de algo en esta ocasión, necesito tener autorización, derecho.

Clavando en él una mirada donde se leía el más profundo dolor, repuso Mad. Favoral:

—¡Ah! ¿qué podréis vos hacer por mí? Mi vida ha concluído; hoy no tengo más que un deseo: saber dónde se oculta mi pobre marido. Yo no le juzgo; me ha hecho pasar una vida amarga, ha sido culpable para conmigo y para con los otros; pero es mi marido, es desgraciado; mi deber es reunirme á él, participar de sus sufrimientos.

Aquí fué interrumpida por la criada que entró corriendo y exclamó:

—¡Señora, señora!

—¿Qué ocurre?

—Venid, venid. Tengo que hablaros.

Haciendo un esfuerzo, Mad. Favoral salió de la sala, pero no estuvo ausente más que un instante, y cuando volvió á entrar, su estado de agitación era aún mayor, su apariencia de desorden se había aumentado.

—¡Esto es obra de la Providencia!

Todos la interrogaban con la vista, pero ella, dirigiéndose al marqués de Tregars, exclamó:

NOTICIAS

De la Península

Pertenece á *La Unión Mercantil*, de Málaga, el siguiente misterioso suelto:

«Durante las últimas veinticuatro horas han vuelto á circular en Málaga ciertos rumores, según los cuales es probable que dentro de poco se verifiquen importantes acontecimientos políticos, no previstos por la generalidad.

No sabemos si estas especies tienen algún fundamento, ó si todo ello es producto de la fantasía de los que creen que á ciertos personajes políticos puede el despecho conducirlos á cierta clase de aventuras.»

—El clipper *Nautilus* se encuentra haciendo su viaje de instrucción por las islas Terceras; desde la Truyal se dirigirá al Ferrol para desembarcar 40 guardias marinas que lleva, y que serán sustituidos por aprendices navales.

Después irá á Lisboa y Cádiz.

—Ha zarpado ya de Tángar el vapor del emperador de Marruecos *Hassani* con dirección á Larache, conduciendo el equipaje de S. M. B.

El sultán ha regalado al capitán del *Hassani*, Sr. Maestre un enorme sable que pesará unas catorce libras, y al maquinista Sr. Marchena, una daga con el puño dorado.

—Dicen de Málaga que á un Labrador de aquella provincia le ha costado más de 20.000 duros sostener un largo y enojoso pleito, donde no se ventilaba ni la mitad siquiera de esa suma.

La irritación que le ha producido esto es tan grande, que á consecuencia de ella es probable que se quede ciego.

De modo que pierde el dinero y la vista, amén de los malos ratos que ha sufrido.

—Se ha concedido el ingreso en la sección de reserva del Estado Mayor general del ejército, con el empleo de general de brigada, al coronel D. Juan de Queri y Navea, ayudante del capitán general de Valencia, Sr. Azcárraga.

Este pundonoroso é ilustrado militar se encuentra gravemente enfermo en dicha capital.

—La *Gaceta* publica una Real orden dejando sin efecto la de 3 de Junio último y sujetando á diez días de descanso los cerdos lechones que procedan del extranjero.

—Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto prorrogar hasta el 22 del actual la admisión de solicitudes para el ingreso en los colegios preparatorios militares de Lugo y Granada.

—Las pérdidas de la marina mercante alemana en el año de 1888 han sido enormes, pues han desaparecido 143 buques, que desplazaban 43.000 toneladas, pereciendo 130 hombres.

Se atribuyen estos desastres á la ignorancia é impericia de los marineros alemanes.

—En el vapor-correo *América* ha llegado á Cádiz D. José Antón, gobernador civil de Canarias.

—Ha fallecido en Málaga el general de brigada D. Andrés de la Cuadra.

—A los 14 buques perdidos en el golfo de Méjico á consecuencia del ciclón de la semana pasada, hay que añadir otros tres: el *Elisa*, *Seenymphé* y *Aabel*.

—El sargento comandante del puesto de la Guardia civil de Santa Elena, D. Leopoldo Fernández Martín, formó hace tiempo una sociedad de 20 vecinos de aquella villa con objeto de jugar una peseta cada uno en todas las extracciones de la lotería nacional. En el sorteo del 10 de Septiembre último se compraron dos décimos, y bien sea por arrepentimiento, bien porque no les fué posible, cuatro de ellos dejaron de recoger el recibo de su parte, y como es natural, no pagaron la cuota.

—He aquí lo que sucede: mi marido, que era económico hasta un extremo que no reconocía igual, tenía todos los días costumbre de cambiar de ropa cuando entraba en casa, y anoche lo hizo como todos los días. Cuando se presentaron para prenderle, olvidó cambiarse de levita, se marchó con la vieja, dejando colgado el paletot que había tenido durante el día, y ahora la criada ha querido limpiarle y guardarle, cayendo de su bolsillo interior esta cartera, que no abandonaba jamás mi marido.

Era una cartera de piel de Rusia que había sido encarnada en su tiempo, pero que estaba ya ennegrecida por el uso y arañada en muchísimas partes. Estaba abultada por los numerosos papeles que dentro debía contener, y Magencio se apoderó de ella, exclamando:

—¡Ah! ¡sí, sí! Quizá ella nos dará algún indicio.

Empezó á registrarla y á separar papeles de ninguna significación para su objeto, cuando de repente lanzó un grito. Acababa de desdoblarse un billete sin firma, de letra evidentemente disfrazada, y que decía así:

«No concibo vuestra negligencia; ¡es preciso acabar con el negocio Vanklopenn; allí está el peligro!»

—¿Qué es ese billete?—preguntó Mario.

Magencio se le tendió y dijo:

—Ved, ¡pero no podéis comprender todo el interés que para mí tiene!

Mario le recorrió con la vista y dijo:

—Os equivocáis; lo comprendo y os lo probaré.

Poco después, de otro bolsillo de la cartera Magencio sacaba y leía en alta voz la

Los décimos salieron agraciados con el premio mayor, y al saber la noticia el sargento de la Guardia civil se apresuró á remitir á los cuatro morosos el recibo, con el cual pudieron cobrar cada uno los 500 duros que por cada peseta correspondían, y que les fueron entregados por el mismo.

Digna de elogio es la conducta del sargento D. Leopoldo Fernández por su honradez y generoso desprendimiento.

—Ha fallecido en Valencia, víctima de un ataque cerebral, el canónigo de aquella Metropolitana, D. Antonio López Porras.

—En Zaragoza se han celebrado con gran lucimiento las fiestas de la Virgen del Pilar.

La concurrencia de forasteros ha sido mayor que otros años.

—En Zaragoza ha fallecido el director del Instituto de dicha ciudad, D. Mariano Ena, uno de los catedráticos más antiguos de España.

—En el pueblo de Coin, Málaga, hay en la actualidad cuatro duelos pendientes entre personas muy conocidas en aquella pequeña localidad.

—De la cárcel de Granada han intentado fugarse los presos. Estos, en número de 37 ocupaban el departamento llamado la «Galera», donde comenzaron á escalar el muro. Advertido el hecho por los vigilantes, pudieron contener á los reclusos y evitar la fuga. Como uno de los presos se opusiera á la evasión, sus compañeros lo sepultaron, para que no hablase, entre los escambros del agujero practicado para evadirse.

—Un periódico malagueño refiere los siguientes pormenores sobre los excarcelados españoles:

«El patrón Bautista y algunos de sus compañeros de cautiverio estuvieron el jueves en el teatro de Cervantes, siendo objeto de la curiosidad general.

Según el relato que tuvimos el gusto de oír de labios del patrón del *Miguel y Teresa*, la cábila de los Bocoyas donde estuvieron cautivos tantos días, es una de las más miserables del Riff, donde las costumbres son en extremo duras.

Aquellos moros no se cuidan de mantener á sus hijos, y desde bien pequeños los arrojan de su hogar, teniendo los infelices que atender á su subsistencia, que casi siempre consiguen mediante el merodeo por aquellos campos ó por la caridad de las mujeres, mucho más compasivas que tales cafres.

La mayoría son ladrones. Róbanse los unos á los otros, en términos de que los objetos robados á nuestros compatriotas han pasado de unas á otras manos, según la astucia ó la fuerza de los que llegaban á codiciarlos.

Envalentados porque no han sufrido ningún castigo, no será extraño, en su concepto, que si otro buque español ó extranjero se acerca á aquellas playas porque la niebla ó el temporal los lleve, hagan lo mismo los piratas.»

—En el penal de San Agustín de Valencia, ha herido gravemente el confinado José Chaparro á un compañero suyo de desgracia llamado Baldomero Pulido.

—En Requena se han comprado 30.000 arrobas de vino á 11 reales arroba en el caserío de San Antón.

—El *Guipuzcoano* ha publicado un artículo que se atribuye al Sr. Romero Robledo, titulado «Solución ideal.»

Dice que el partido liberal fué una coalición, hoy deshecha, á la que le reemplazará otra formando un gran partido los Sres. Cánovas, Martínez Campos, Romero Robledo y Cassola.

Estos, dice, halláronse unidos para fundar la restauración.

Declara el Sr. Romero que renuncia á ser

factura de un almacén de artículos de viaje que decía:

«Vendido á....

«Dos maletas, cuero, llave de seguridad, 220 francos la una, otra 440.»

Mario se estremeció.

—¡Por fin! —dijo— he aquí el extremo del hilo que á través de tantas iniquidades va á conducirnos al esclarecimiento de la verdad.

Y dando á Magencio un golpecito en el hombro, dijo:

—Tenemos que hablar mucho y despacio: mañana, antes de devolver al barón de Thaller los 15.000 francos, pasad por mi casa, donde yo os esperaré. Estamos unidos en una obra común, y el corazón me dice que antes de mucho tiempo sabremos adónde ha ido á parar el dinero sustraído á la caja del *Crédito mutuo*.

IV

—«Cuando pienso—decía Coldriga— que todas las mañanas sólo en París se despiertan treinta mil tunantes con la idea de apoderarse del dinero de otro, me asombro de volver por la noche á mi casa con el dinero que llevaba en el bolsillo.»

No es sin embargo, á los que introducen sus manos en los bolsillos de los transeúntes á los que hay que temer en París; éstos se emboscan á la esquina de una calle y caen sobre el primero que pasa, diciéndole: «La bolsa ó la vida»; oficio miserable, de grandes quebras, desprestigiado y abandonado ya desde hace muchos años á los caracteres románticos y caballerescos en su género. Es preciso ser más que para trabajar en los grandes caminos, expuestos á las

ministro y sólo desea el nuevo partido en bien del país.

Aludiendo al Sr. Martos, afirma que el monarquismo vehemente de éste hará que se venzan todos los obstáculos para contribuir á que se constituya esa gran agrupación.

El Sr. Romero Robledo afirma que en ella caben juntos Cánovas y Martos.

La opinión califica todo esto de genialidades del Sr. Romero.

—Han sido robadas 14.835 pesetas de la caja municipal de Las Cruces (Huelva.)

—Habiendo acudido al Ministerio de la Guerra en consulta, el Capitán General de las Vascongadas, acerca de la imposibilidad material de verificar el sorteo en las nuevas zonas, en las que ingresarán próximamente doble número de mozos sorteados que hasta aquí, siendo muy probable que las operaciones preliminares no se terminen el mismo día conforme previene el art. 136 de la ley de Reemplazos, se ha dispuesto:

1.º Que á todas las operaciones preliminares á que se refiere el art. 137 de la repetida ley, se les dé exacto cumplimiento el día antes del sorteo, constituyéndose para este fin la Junta que determina el art. 135.

Y 2.º Que en el expresado día queden las bolas dentro de los globos que serán debidamente precintados y custodiados con lo que la operación que preceptúa el art. 136 será puramente reducida al acto del sorteo que empezará á la salida del sol, y por tanto, habrá tiempo suficiente para terminarla.

—Dos romeristas de Antequera apostaron días pasados comerse cada uno dos docenas de huevos, un jamón y el pan y el vino correspondientes.

Dispuesto el festín, y presentes los que habían de ser jueces, á uno de éstos, que es ministerial, se le ocurrió una idea filantrópica.

Con un pretexto cualquiera se llevó á otra habitación á los gastrónomos, y toda la comida que había dispuesta la envió á una pobre viuda con siete niños que vivía cerca y de cuyas necesidades tenía noticia.

Si grande fué la alegría de la infeliz al entrar por sus puertas aquellos comestibles, mayor fué la indignación de los gastrónomos cuando se enteraron. Pero al fin transigieron.

Mientras tanto la viuda, al enterarse de que todo aquello estaba dispuesto para el almuerzo de sólo dos hombres, decía ingenuamente:

—¡Pero si con esto mis niños y yo tenemos para dos semanas!

—S. M. la Reina ha firmado el nombramiento de gobernador civil de Zaragoza á favor del señor Herrero, y el decreto disponiendo el interrogatorio á que deben contestar los ingenieros acerca de los pósitos, para reformar la ley, sirviendo de base la riqueza agrícola.

También ha firmado la autorización para que se lea en las Cortes el proyecto elevando los derechos arancelarios sobre las harinas, adoptándose por tipo un término medio entre lo solicitado por los agricultores y lo propuesto por la junta de aranceles.

—La comisión nombrada por los representantes de los periódicos asociados para ejercer la acción popular, ha elegido como letrados á los Sres. Maisonnave, Azcárate y Pando y Valle, citando á sus comitentes á una reunión que se verificó en la Redacción de *La Justicia*, para dar cuenta de sus trabajos.

Como medio de allegar los recursos necesarios, se ha propuesto acudir al Círculo de la Unión Mercantil y otras sociedades análogas.

Se tiene poca fé en el éxito de la asociación periodística. *El Imparcial* y *La Correspondencia Militar* solo entran en ella con reservas y reivindicando su libertad de acción para separarse si después de emitir su informe los letrados elegidos, no estuviesen conformes con él.

De la Provincia

Menorca

Ha fallecido en Mahón, después de larga y molesta enfermedad D. Bartolomé Escudero Uhler, primer maquinista que ha sido durante muchos años de la Empresa Mahonesa de Vapores.

—Leemos en *El Liberal* de Mahón.

—Dícese que se trata de establecer en esta ciudad el alumbrado eléctrico, y se añade que el coste total de la instalación será solo de unos trece mil duros.

También se dice que en Palma se piensa hacer lo propio.

—En el *Bien Público* hallamos también lo siguiente:

—Se nos ha asegurado que en Ciudadela se hallan muy adelantados los trabajos para alumbrar la población con luz eléctrica.

—Coincidiendo con el descenso de temperatura con que se anuncia la aproximación del invierno dice el propio periódico, han inmigrado en esta isla algunas becadas habiéndose cazado la primera de esta temporada, en el predio de San Antonio en la mañana del sábado último.

Durante la pasada noche ha descargado sobre el pueblo de Inca y su comarca una tempestad de truenos, rayos y una lluvia torrencial que en breve convirtió aquellas calles en verdaderos arroyos.

Una centella cayó en una casa, horadando

una pared y causando el susto que es natural en las personas que la habitaban.

El vapor *Nuevo-Mahónés* embarcó en Aleudía con destino á Barcelona 410 cerdos cebados.

Según dice un colega la Guardia civil de Sineu sorprendió en la noche del día 14 en un establecimiento de aquella villa, á una partida de hombres que estaban ocupándose en juegos prohibidos consiguiendo detener á cinco de ellos y recojer una baraja, una blusa, un pañuelo con cuatro reales en calderilla y dos sombreros que dejaron al escaparse los demás de la partida. Todos los detenidos, juntamente con los objetos ocupados, han sido puestos á disposición de la autoridad competente.

De la Capital

El sargento segundo José Granches y tres carabineros el día 14 aprehendieron dos bultos que contenían 38 kilos de tabaco, los cuales estaban ocultos debajo del puente de San Nicolau próximo á la Indioteria.

Tres vapores salieron ayer por la tarde de nuestro puerto, el *Cataluña* y el *Lulio* para Barcelona y el *Unión* para Valencia, los cuales se pusieron en marcha casi al mismo tiempo.

Durante la pasada noche cayeron sobre esta ciudad algunos chubascos acompañados de relámpagos y truenos.

A las nueve de la mañana se repitió la lluvia, si bien duró poco tiempo.

Las aceitunas escasean en nuestro mercado por consecuencia de lo exiguo de la cosecha, en términos de venderse tan caras como no se habían visto desde mucho tiempo acá.

Excusado es decir que muchas personas se abstienen de hacer provisión de dicha fruta por razon de su carestía.

En el vapor *Cataluña* se embarcaron ayer tarde algunas familias que se dirigen á Buenos Aires.

En atenta esquina que nos ha dirigido el señor D. Juan Muntaner, dueño de la Sastrería de la calle del Sindicato, se han recibido en aquel establecimiento los surtidos de géneros para otoño é invierno.

A cosa de las dos de la tarde de ayer pasaba por la plaza de Cort entrando en la calle de Juanot Colom un carro cargado de toneles vacíos: el conductor que iba sin recelo montado en él, por efecto del inesperado vaivén que produjo una piedra en el vehículo, fué lanzado al suelo, afortunadamente fuera del alcance de las ruedas, y se causó una pequeña herida en la frente y una pequeña contusión en una mano.

En la casa municipal de Socorro fué convenientemente curado.

No son solos en la carencia ó falta de pago de sus respectivos haberes los dependientes del Ayuntamiento y los maestros de la provincia: tenemos á los peones carneros que hace catorce ó quince días cobraron el mes de Junio y no han vuelto á cobrar más.

Si los adagios fuesen panecillos, les diríamos que mal de muchos...

Dice *El Isleño* que al salir el sol anteayer, hacia la parte del N. E. apareció un vivísimo parhelio que desapareció al breve rato.

Dice el colega anteriormente nombrado, que la compañía de ferrocarriles de esta isla ha hecho plantar al rededor de la estación de Muro 65 árboles de los llamados *eucaliptos* en vista de los buenos resultados que en otros países vienen dando esta clase de vegetales para combatir la humedad.

El martes último se embarcó para Barcelona con destino á Rosario de Santa Fé el conocido pianista D. Juan Felany.

En la casa de Socorro de esta municipalidad fueron vacunados ayer 13 individuos de ambos sexos.

Al igual del *Palmasano*, tampoco recibimos ayer el *Ebusitano*, periódico que se publica en Ibiza.

De *El País* de Lérida del día 11 cortamos la siguiente, que se refiere á un paisano nuestro.

«La función religiosa celebrada el domingo último en la iglesia parroquial del Cármen, revistió gran solemnidad, viéndose extraordinariamente concurrida.

El sermón, que estuvo á cargo del ilustrado párroco castrense del Regimiento de Luchana, D. Jaime Martorell y Alemany, fué en extremo notable.

Con gran alteza de miras y en brillante estilo, expuso las relaciones entre la razón y la fé, demostrando en todo el curso de su peroración, profundos conocimientos científicos, y un criterio recto é imparcial.»

Boletín judicial

El lunes próximo saldrá para Mahón la sección de Magistrados y el Teniente Fiscal de esta Audiencia para ver y fallar en juicio oral, una causa sobre injurias, otra por estafa y otra sobre lesiones y disparo de arma de fuego.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 14 del actual:

Orden para la captura de un preso fugado de la cárcel de Carcagente.

Invitaciones á los industriales que quieran celebrar conciertos de consumos con las municipalidades de Lloseta y Llubi.

Venta de una pieza de tierra situada en el término municipal de Sansellas.

Otra de una casa, fábrica de curtidos, en esta ciudad, calle de Santa Fe.

Requisitoria para la busca de José Santisteban.

Venta de dos fincas si uadas en el término de Manacor.

Llamamiento á los que se crean con derecho á heredar á D. Vicente Marí, fallecido en las Antillas.

Sentencia del juzgado del partido de Manacor, dictada en autos sobre pago de cantidad.

Vacante de secretario suplente en el juzgado municipal de Esporlas.

Edicto judicial citando de remate á D. Guillermo Rosinol y Dezcallar.

Otro idem citando al ex-carabnero Rafael Canalejas, para que comparezca ante el juzgado de este partido y distrito de la Catedral.

Otro idem llamando á Vicente Moyá, para que comparezca en una causa de contrabando que se sigue contra su esposa.

Noticia de que el Bey de Túnez se ha adherido al convenio internacional firmado en París el 14 de Marzo de 1884, para proteger los cables submarinos, y ha establecido las disposiciones penales correspondientes, en cumplimiento del artículo 12 de dicho convenio.

Venta de efectos inútiles del parque de artillería de Mahón.

Convocatoria á oposiciones para cubrir diez plazas de Farmacéuticos, segundos del Cuerpo de Sanidad Militar.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 11 del actual:

Presidencia.—Real decreto disponiendo que se reúnan las Cortes el día 29 del actual.

—Otro decidiendo á favor de la Administración una competencia entre el gobernador de Santander y el juez de instrucción de Reinosas.

Gracia y Justicia.—Real decreto nombrando para una canongía de la iglesia metropolitana de Valencia al presbítero D. Braulio Martínez.

—Otro indultando á Jaime Anglés de las penas de cuatro meses y dos días de arresto, dieciséis años y dos días de inhabilitación para derechos políticos.

Marina. Reales decretos nombrando jefe del ramo y comandante de ingenieros del arsenal del Ferrol al de primera clase D. Modesto Domínguez, y oficial segundo del ministerio al teniente de navío de primera clase don Alberto Balseiro.

Hacienda.—Real decreto creando una comisión encargada de practicar una información acerca de realizar la segunda rebaja de los derechos extraordinarios que tienen asignados varias mercancías en el arancel de aduanas.

—Otro declarando jubilado á D. Sergio Suárez, cesante del cargo de oficial primero de la secretaría del ministerio.

Fomento.—Real orden aprobando el proyecto de estatística para la Escuela de diplomacia.

—Otra disponiendo se tenga por anulada la concesión otorgada á D. José Antonio Soñaz para ejecutar ciertas obras para reducir el ancho del canal del Zubiche.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 21 del corriente y siguientes necesarios, esta Asociación celebrará pública subasta de los efectos que forman garantía de préstamos cuyos vencimientos están incluidos dentro el plazo que media de 1.º Julio á 31 Diciembre de 1888, ambos inclusive.

Lo que se hace público por medio de este periódico á fin de que llegue á conocimiento de las personas interesadas, las cuales hasta la una de la tarde del mismo día 21 en que empieza la subasta podrán retirar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 10 Octubre de 1889.—El Vocal de turno, Miguel Frau, Pro.

Cultos

Jubilco de Cuarenta Horas

En Sta. Eulalia empieza dedicado al Santísimo Ecce-Homo: exposición á las seis y enseñada se rezará la primera parte del rosario; á las diez misa mayor, y concluida, se rezará la segunda; por la tarde actos de coro, y al anochechar la tercera parte del rosario, y después se continuará la uovena del Ecce Homo, con sermón y concluyendo con la reserva.

Otras funciones

En la Real Capilla de Palacio, á las ocho y media con toda solemnidad se cantará el *Veni Creator*, misa mayor con órgano y Te Deum por el feliz acontecimiento de abrirse el Concilio Provincial en la religiosa Valencia, silla Metropolitana de esta Diócesis.

En Santa Cruz, al anochechar, el ejercicio de la agonía del Redentor.

Visita á la Corte de María

En San Nicolás, á la Virgen del Buen Suceso.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 15

Varones, dos.

Hembras, tres.

Matrimonios

Día 15

D. Juan Ferrer Costa con D.ª Margarita Marí Rosselló.

Defunciones

Día 17

Bernardo Salom Vidal, casado, de 60 años, Hospital, de hepatitis.

Gabriel Bannasar Bonet casado, de 42 años, Hospital, de tuberculosis.

Tomás Roca Deyá, de 4 años, calle de Monserrat de difteria.

Magdalena Llompart Ferragut, casada, de 60 años, Hospital, de diarrea.

Hospital Civil

Día 17

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas dos, un hombre y una mujer.—Altas, un hombre.

Sin variación en la sala de variolosos.

Registros del puerto

Día 17

Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Acelajada en los bajos, despejada en los altos y diáfana en todo el círculo. Gruesas nubes en la parte de los montes.

Idem del viento.—Levante fresquito.

Idem de la mar.—Pizadita del viento con ligero ca-brilleo

Buques á la vista.—Los tres vapores salidos en demanda de la alta mar y un pailebot que sale del puerto.

Vigla de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 17

De Mahón vapor *Menorca*, cap. D. José Caldés, de 190 ton., con 16 mar., 5 pas., valija y efectos.

De Alicante laud *Bartolito*, pat. Miguel Maura, de 45 ton., con 6 mar., 1 pas. y efectos.

DESPACHADOS

Para Barcelona vapor *Cataluña*, cap. don Guillermo Pujol de 662 ton., con 24 trip., y lastre.

Para Andraitx laud *S. Francisco de Paul*, pat. Jorga Martorell de 37 ton., con 5 trip. y lastre.

Para Barcelona vapor *Lulio*, cap. D. Juan Singala, de 405 ton., con 26 mar., 35 pas. y efectos.

Para Valencia vapor *Unión*, cap. D. Juan Bæch, de 401 ton., con 24 mar., 17 pas., balija y efectos.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 16

Bueyes, 3.—Novillos 1.—Terneras, 1.—Carneros, 11.—Ovejas, 8.—Borregos 3.—Corderos 23.—Cerdos, 12.—Cerdas, 13.

Día 17

Bueyes 3.—Vacas 1.—Novillos 1.—Terneras 6.—Carneros 14.—Ovejas 10.—Corderos 18.—Cerdos 6.—Cerdas 13.—Desechados una oveja.—Lechonas 1.

Teatro Principal

Estreno de la Compañía de los célebres hermanos Lambertini.

Primera función de abono para mañana sábado

PROGRAMA

1.º Sinfonía por el nonetto.
2.º Primera representación del nuevo drama en dos actos escrito expresamente por el Com. M. Cuciniello, para las hermanas Dora y Luisa Lambertini, titulado:

Giorgetta

Personajes.—Giorgetta, Dora Lambertini.—Margherita, Luigia Lambertini.—Il Duca di Montalto, Raffaele Lambertini.—Il Cavaliere Dal Verme, Raffaele Satriano.—Brigida, Maria Righetti.—Giovanna, Rosina Satriano.—Giacomo, Mauro Visconti.

3.º La comedia en un acto, escrita expresamente por A. Castiglioni para los hermanos Dora y Achille, titulada:

L'Onomastico della Mamma

4.º Finalizará con el duetto de «Gli Educande di Sorrento»,

Un Bacio Rendimi

cantado por Dora y Achille Lambertini.

A las ocho.

PRECIOS

Palcos plateas y primer piso. 6'00
Idem segundos 4'00
Idem terceros 2'00
Butacas 0'75
Asientos de tertulia. 0'30
Delanteras de Paraiso. 0'40
Entrada general, 0'75 ptas.—Id. al Paraiso, 0'40.—Medias entradas id., 0'40.—Id. al Paraiso, 0'25.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 17—5 mañana.

Barómetro.	63.5	mm.
Termómetro seco.	17.2	grados.
" húmedo.	15.6	id.
Mínima.	13.9	id.
Reflector.	9.5	id.
Dirección del viento.	N.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0.0	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	1.9	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, mártres 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcedia.
Para Valencia, juéves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lúnes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcedia.
Llegadas á Palma.
De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcedia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lúnes 7 mañana.
De Alicante ó Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO.
<i>Palma 17 de Octubre</i>	
Crédito Balear.	116'50
Cambio Malloquin.	85'25
Ferro-carriles de Mallorca.	63'50
Alumbrado por Gas.	134'00
Salinas de Ibiza.	200'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Malloquina.	nominal. 98'00
Bonos Municipales.	49'50
La Islaña, Empresa Malloquina de vap.	48'00
<i>Madrid 17 Octubre (Cotización oficial.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	75'63
4 p 000 amortizable.	89'05
Billetes hipotecarios de Cuba.	103'90
Banco de España.	414'50
Tabacos.	nominal. 1'900
<i>Barcelona 11 Octubre (Cotización de la tarde.)</i>	
4 p 000 perpétuo interior.	fin Obre. 75'67
4 p 000 perpétuo exterior.	id. 77'35
4 p 000 amortizable.	90'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	103'93
Banco Hispano-Colonial.	fin Obre. 66'00
Ferro-carriles del Norte.	91'30
<i>Paris 17 Octubre</i>	
4 p 000 español.	75'03
Panamá.	55'00

HOJAS DEL CALENDARIO

OCTUBRE	OCTUBRE
Quarto menguante el 17. Luna nueva el 24. Sol: sale á las 6 h. 15 m. Pónese á las 5 h. 15.	Quarto menguante el 17. Luna nueva el 24. Sol: sale á las 6 h. 16 m. Pónese á las 5 h. 14.
HOY	MAÑANA
18	19
1035.—Muere Sancho el Mayor, rey de Navarra.	1805.—Salen de Cádiz las escuadras española y francesa para atacar á los ingleses.
VIERNES	SABADO
291) Sts. Lucas evag., (74) Asclepiades y Atenodoro obs. y mrs. y sta. Trifonia mártir.	292) Sts. Pedro de Al- (73) cántara cf. y fr., Tolomeo y Lucio mrs.

Vapores-Correos Españoles AMÉRICA DEL SUR
Saldrá de Barcelona el 27 de Octubre para CANARIAS, MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES el grandioso vapor-correo español **Alfonso XIII**

La carga y pasajes deben solicitarse con anticipación.
Informarán en Palma, plaza Copiñas, 5. 20

Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA. Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitás.
En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veraacruz (Méjico.)
El vapor

Antonio Lopez
saldrá de Barcelona el 25 de Octubre.
En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.
Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona.
Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5. 12

Linea de vapores TRASATLÁNTICOS DE PINILLOS SAENZ Y COMPAÑIA
Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escala en Matanzas saldrá de Barcelona el 26 de Octubre el nuevo y grandioso vapor español de 5.500 toneladas **Pio IX**
capitán D. Vicente Llorca, construido bajo la inspección del «Lloyd inglés» clasificado A. I. 100 y registrado en la lista del Almirantazgo como transporte de primera clase para carga y pasajeros, casco de acero, con doble fondo celular, máquina de triple expansión y especial repartimiento para la buena estiva de la carga.
Admite carga á fletes y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Magníficos salones de primera clase con camarera especial para señoras. Camarotes cómodos en segunda y ventilado entrepuente con literas para la tercera clase. Fonda esmeradamente servida.
Precios de pasaje.—Puerto-Rico, 1.ª duros 125.—2.ª duros 85.—3.ª duros 30.—Habana, 1.ª duros 130.—2.ª duros 90.—3.ª duros 35.
Informarán Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

Almendros. Hay buen número de ellos para la saca y venta. Son de almáica de secano y se venden por de 1.ª ó de 2.ª clase.
Acúdase al horno de la calle de S. Bartolomé, número 5, en Inca. 6

Fabrica de Estuchería y Cajería
Existencias en todas clases y tamaños. Se construyen de momento según medida.
Precios reducidos—Planells y F6—Olmos.

Club velocipedista
BAJO LA DIRECCIÓN DE DON GASPAR FONT Participa al público en general que ha abierto las clases desde el 15 del corriente, para todos los que quieran aprovechar sus lecciones.
Horas de clase, de 10 á 2 mañana y de 4 á 6 tarde y 8 á 12 noche, calle de Danús, 2. 3—1

Mr. Raymond Marc, profesor
de esgrima, participa á sus discípulos y al público en general, que ha abierto su Sala de Armas, á las horas acostumbradas, desde 1.º de Octubre corriente para todos los que quieran aprovechar sus lecciones.

Se alquila en la calle de San Miguel, número 102, un espacioso y elegante tercer piso que reúne todas las comodidades apetecibles incluso invernadero en el interior por donde se disfruta de buena vista. En el segundo piso informarán. 20

Liquidación de abanicos y mitones por retirarlos del establecimiento, y además gran baratura de los artículos de la presente temporada.
B. Salvá, Jaime II, número 2.

DOLOR REUMÁTICO INFLAMATORIO Y NERVIOSO
Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.
En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.
En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 52

Venta
Se desea vender una cocina económica de gran tamaño.
En esta imprenta informarán.

En la casa número 7
de la calle de San Felio, antes Carasas, hay un primer piso para alquilar que reúne buenas condiciones. En el entresuelo informarán. 12

A los vinicultores
Para prensas, estrujadoras, fitos, básculas, bombas para trasego de vinos, tubos, grifos, válvulas, cajas para muestras, saponos, corcho, madera y demás accesorios indispensables.
Se encontrarán á precios limitados procedente del extranjero.
Venta del Enosótero producto para la conservación y mejora de los vinos sin alterarlos.
Dirigirse en Palma á los Sres. Pano y Serra, Brossa, 33 y 35. 19

ÚNICOS DEPÓSITOS EN PALMA

PERFUMERIA AL YLANG-YLANG FLOR DE LAS FLORES
Productos preparados por la Sociedad Anónima LA FLORA FILIPINA MANILA

EXTRACTO PARA EL PAÑUELO
VINAGRE DE TOCADOR
JABÓN DE GLICERINA
JABÓN DE TOCADOR
AGUA DE TOCADOR
CREMA
ACEITE
POMADA
COSMÉTICO
COLD-CREAM
ESENCIA PURA
AGUA DE QUINA
BLANCO CUTANEO
POLVOS DE ARROZ

OFICINAS Y DEPÓSITO
Calle de Barcelona, n.º 1, Bimondo.—MANILA
SE VENEN EN LAS PRINCIPALES PERSEPOLIS Y BOLSAS
Agente en España, JOSÉ OLIVA, Bajío de Tardajos, n.º 3, Barcelona

Perfumería universal de B. Salvá
JAIME II, NUMERO 2

LUCAS CANALS, BROSSA, 10

La Higuera y su cultivo en Mallorca
POR D. PEDRO ESTELRICH
Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

Buñuelos. En el horno de la Gloria se espendrán, además de los comunes, de entrefinos, de viento y con relleno de crema los días 20 y 21 día de las vírgenes y 1.º de Noviembre próximo día de todos los Santos. 3—1

L'UNION
Compañía francesa de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1828
DOMICILIADA EN PARIS, RUE de la Banque, 15
Capital, reservas y primas á cobrar. 72.646.000 de ptas.
Capital social. 10.000.000 "
Reservas. 5.845.000 "
Primas en Cartera. 56.801.000 "
61 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta Compañía reconocida por Real orden y cuyas operaciones en España están sujetas á las mismas prescripciones y jurisdicción que las Compañías Españolas, ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de 146 millones de Pesetas.

Sucursal Española
BARCELONA: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.
Dirección particular en Madrid, Cármen, 10.
Subdirectores en todas las provincias.
Subdirector de la isla de Mallorca, Sres. J. Mas y Compañía. 2—21—5

Droguería de JOSE JUAN (Nueva)
MARINA 20, 22 Y 24
frente al huerto del Rey, y Mar 23

En este establecimiento se han recibido ultimamente y se venden á precios módicos, los efectos siguientes:
Barnices para imitar caoba, nogal, pasian-dre y otros.
Barnices colores para hojalata-amarillo claro, amarillo oscuro, azul claro, rojo rosa, verde claro, negro japon cristal y mate.
Se recuerda á los abanistas que en el mismo establecimiento se expende tinta negra mate superior, á precios económicos.

Higos. Se hace saber que D. Rafael Pons y Ferrer (a) Seno, que vive en Binisalem, calle de las Rocas n.º 40 tiene en venta cajones de 10 kilos de higos *cantinas* y otros de igual peso de *bordissot blancas*, á precios convencionales.

Se alquila la tienda número 1 de la calle de la Luz frente á las Copiñas, que reúne todas las comodidades para habitar una familia.
Darán razón en la calle de las Monjas número 24.

A los fabricantes de calzado
Cajas en cartón madera 1.ª clase desde 90 céntimos de peseta la docena.
Idem forradas papel charol desde 1'40 céntimos de peseta la docena.
Fábrica de Planells y F6, Olmos.

SE Perfumería Universal
Calle de Jaime II, ním. 2

han recibido TELAS de PARAGUAS de todas medidas y de pura seda garantidas de no cortarse en los pliegues.
Se cambia la tela de cualquier paraguas en 30 minutos.

LA ROQUETA
SETMANARI MALLORQUÍ
taceto, de bon past y que no deu res á ningú,
(en terra cayga y mal no fassa.)
Surt á llum, per los presents, cada dissapte.
Administració: A Can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) ahont se reben suscripciones.
Preus: Per un any: 3 pessetes y mitja.
Per mitx any: 2 pessetes.
A n' es suscriptors de L'ALMUDAINA, per tot un any: 3 pessetes.
Coleccions completes des tom primer de *La Roqueta*: á 4 pessetes en rústica, y á 5 enquadernades en cubèrtes aposta.—Números á lloure, atrassats: 10 céntims de peseta cadascun. A can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) y á Can Gelabert (Pas den Quint).

Compañía de navegación de Ciudadela
Viajes regulares entre Sóller y Barcelona
El magnífico y veloz vapor
Ciudad de Ciudadela
recientemente construido en los astilleros de Glasgow clasificado 100 A. I. Lloid y adquirido por esta compañía, que el día 4 de Agosto inauguró sus viajes quincenales entre Sóller y Barcelona y vice-versa. A petición del pueblo de Sóller, en lo sucesivo efectuará sus viajes semanales y fijos entre estos dos puertos.

SALIDAS DE BARCELONA
Todos los sábados á las seis de la tarde.
SALIDAS DE SOLLER
Todos los lunes á las siete de la tarde.

PRECIOS DE PASAJE
Primera clase. 22 pesetas.
Segunda " 15 "
Tercera " 7 "

CONSIGNATARIOS
En Barcelona, Sra. Viuda Orfila, Cert y Compañía.
En Sóller, D. Jerónimo Estadés.
Nota.—Los precios que anteceden no vá comprendido el impuesto del 15 por 100 para el tesoro el cual irá á cargo de los pasajeros.
Se despachan pasajes de ida y vuelta valederos por espacio de un año con el 15 por 100 de rebaja. 27—a

LÍNEA REGULAR de Vapores Trasatlánticos DE E. PI Y COMPAÑIA
Entre la Península, Antillas y Estados-Unidos.
Para PUERTO-RICO, HABANA, CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS
Saldrá del puerto de Barcelona á fines del actual el grandioso y veloz vapor

Hernán Cortés
Admite carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Piarrar, Conquistador, ním. 7.

Para San Juan de Puerto Rico y Ponce, saldrá á últimos del próximo Noviembre el bergantín goleta **URBANA**, capitán D. Antonio Vaquer.
Admite un resto de carga.
Para informes, Bernardo Estela, Marina, 62. 15—4 a

Se alquila una casa situada en la Indiotería, llamada *EL Pontet*, á propósito para taberna ó tienda de comestibles, vendiéndose en conjunto ó separadamente todos los muebles y enseres necesarios.
También se vende un alambique y un cedazo de torno para harina. 15—2